

# LA ÚLTIMA HORA

Primeros  
concertados

Número suelto 5 céntimos.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTÍSTICO

AÑO XXVI.—Número 8.697.

SUSCRIPCIÓN Un mes, 1'25 ptas. en toda España.  
«Extranjero, 2'25 ptas.

Palma, Martes 25 de Marzo de 1919.

REDACCION Y ADMINISTRACION:  
San Bartolomé 32: - Teléfono n.º 6

## TEATRO LIRICO. ESTA NOCHE

### Función monstruo. Dos óperas de gran éxito

# Luccia di Lammermoor

Gran éxito personal de la tiple ligera CECILIA DE DONCOS y del eminente tenor MIGUEL MULLERAS

# Cavalleria Rusticana

Éxito de la soprano dramática ANGELA ROSSI y el tenor MARIO CORTADA

### LA VIDA ANECDOTICA

## LOS REYES ADORAN LA SENCILLEZ

Su graciosa Majestad la Reina Victoria de Inglaterra hallábase el año 1837 al balneario de Aix, tomando las aguas, y placiale pasear por los alrededores de Niza. Aquel país luminoso y ardiente le hacía olvidar las brumas melancólicas de alende el Canal de la Mancha, y, consiguientemente la soberana estaba muy contenta. A su servicio especial el gobierno francés había destinado a monsieur Paoli, hombre popular en su época y a quien en las funciones políticas que ejercía llamaban «el protector de los reyes».

La Reina Victoria, durante sus paseos, disfrutaba de sorpresas menudas, pero agradables. Acompañada de Paoli, el Rey, encontraba a un regimiento de caballería que evolucionaba brillantemente. Doña Victoria sonreía con pueril alborozo.

—¡Qué bien! ¡Qué bonito!—exclamaba.— Señor Paoli, los soldados de su país son admirables. Felicite usted luego a su coronel.

Paoli agradeció las regias palabras con una profunda reverencia, emocionadísimo. «La reina ignoraba que él había ordenado aquel espectáculo, conocedor del itinerario que iba a seguir en su paseo, y prevenido al coronel para que sus tropas maniobraran a la vista de la soberana».

Al día siguiente, Paoli, ingenioso director de escena, proporcionaba a la augusta señora una nueva satisfacción.

En la carretera el coche cruzábase con un grupo de soldados de infantería que, alineados y llevando la mano al ros, gritaban: —¡Viva la Reina!

Doña Victoria cuya bondadosa ingenuidad era famosa, decía a Paoli:

—¡Cuan amables son estos soldados! repitelo usted a sus jefes, M. Paoli.

Y Paoli «autor» de la anécdota, considerábase feliz ante la satisfacción de la soberana.

«Los reyes, contra lo que se cree el vulgo—declaraba Paoli, a quien quería oír—son buenos, afectuosos, y adoran la sencillez. Cuando no se exhiben, cuando no se fijan en ellos, las miradas de miles de personas, dejan ese orgullo aparente que les emascara y son encantadores. La Emperatriz Isabel de Austria, víctima del anarquista Lucheni era una señora de simpatías personales irresistibles...»

—¡Pobre Emperatriz! Grande alma, sensitiva e inteligente su voz no se sabía si era una voz celeste o terrenal. Alguien que, estando en Ginebra la acompañaba, ofrecióle una urna lacrimatoria descubierta en Grecia. —Se ora—le dijimos—ojalá Vuestra Majestad no conserve en esta urna más que lágrimas de alegría.—En Emperatriz quedó ensimismada unos segundos.

Después contestó: —Entonces seguirá vacía siempre, y para las otras lágrimas será siempre pequeña...»

Bajo la doble hilera de tamarindos por donde pasaba la reina presintió su trágico fin? Es probable. Ni las adulaciones de los cortesanos ni los oropeles del trono habían impedido a la desventurada señora advertir y reconocer que las coronas son señoría pero también estréñaza. Un misero ofuscado se lo demostró.

E. Ramirez Angel

## La Cámara de Comercio y las subsistencias

Dictamen sobre pescado, presentado por don Miguel Planas a efectos del acuerdo que tomó la Cámara en 20 Febrero de 1919.

Empecemos por reconocer la carencia absoluta de los conocimientos especiales que se requieren para tratar el asunto con probabilidades de acierto, circunstancia que justificaría de sobre nos abstuviéramos de aceptar el encargo que la Cámara encomendó a nuestros escasos medios, sino profesáramos la teoría de que son obligatorios los esfuerzos que se nos exigen por las colectividades a que pertenecemos. Y esta insuficiencia se nos hace mayormente de relieve apenas iniciado el estudio del asunto y encontrarnos con un artículo como el que nos ocupa de tan incierta base cuyas características cambian continuamente no sólo con las distintas épocas del año y arte empleado para coger-

lo, sino también según el día y hora en que es sacado del mar hasta llegar a manos del consumidor; circunstancias todas ellas especialísimas que hacen variar notablemente su coste inicial, resultado del esfuerzo personal, gasto de materias y demás que pudieran conducirnos a un cálculo siquiera aproximado que sirviera de base para los sucesivos. Conocidos igualmente de que los datos estadísticos que se pudieran obtener no habían de conducirnos a conclusiones esenciales, renunciámos a ello ya que entendemos no se trata ahora de entrar en un estudio profundo, que como hemos dicho nos faltan condiciones para intentar, sino únicamente de indicar en líneas generales el régimen que a nuestro entender podría resultar práctico para dejar armonizados los intereses del productor, intermediario y consumidor.

Para esta tarea requerimos lo primero el auxilio de nuestros compañeros D. Antonio Ferragut y D. José Estela que por sus conocimientos y experiencia en la materia, unidos al entusiasmo con que han trabajado, justo es consignarlo, han hecho posible que pudiéramos someter a vuestra consideración este modesto dictamen. No menos ayuda nos han prestado también varios profesionales de la pesca que han acudido siempre a nuestros llamamientos, ilustrándonos con toda clase de detalles y dejando patentizados sus buenos propósitos de contribuir en la medida de sus fuerzas a resolver el problema que a todos preocupa.

Prescindiendo de las existentes en los pueblos del litoral de esta isla, solamente en Palma calculamos en unas 300 embarcaciones dedicadas a la pesca y tripuladas por mil hombres aproximadamente, todos modestos obreros, gente muy sufrida y activa que no repara en sacrificio alguno sin arriesgando la vida en días de temporal, sufriendo las inclemencias y todas sus crueldades con honrada resignación y sin mayor esperanza ni recompensa (no hay ningún asalariado) que la parte de beneficio en la liquidación que cada embarcación practica al final de la semana y que insuficientemente cubre las necesidades de una familia. Todos sabemos la vida miserable a que está sometida la gente que vive de este penoso oficio. La carestía de la vida que a todos nos alcanza, no los deja exceptuados sino que ven todavía agravada su situación con el mayor coste de sus armamentos, necesarios para la industria y que pueden calcularse en doble coste del de hace pocos años.

Si convenimos, como no hay duda, en que dicha sufrida clase está ya sometida al máximo de esfuerzo personal que es posible exigir a todo ser humano, ¿cómo pueden encontrar ese margen necesario para el equilibrio que todos buscamos sino en el precio de venta del pescado?

Forzoso nos será, pues, buscar la solución que anhelamos en el régimen que se establece desde que la mercancía sale de sus manos, después de compensados con un valor proporcionado a sus trabajos y fatigas. Por tanto no es posible valerse de tasas fijas ya que variables son los factores que entran en el cálculo y en esto consiste la injusticia de la establecida actualmente que a pesar de los esfuerzos de las autoridades para que tenga efecto real, en el ánimo de todos está el convencimiento de que en la práctica no sucede así. La tasa, a nuestro entender, para adaptarse a la realidad debe determinarse diariamente teniendo principalmente en cuenta la abundancia o escasez del pescado cogido, aplicarse a los pescadores y ser propuesta por un representante de los mismos, dentro la norma que de antemano determinara el Ayuntamiento, quien fijaría también el margen de sobreprecio constante que los intermediarios pueden aumentar sobre aquella con el fin de evitar reconocidos abusos.

Una vez abastecido el mercado de Palma en buenas condiciones, deberían concederse toda clase de facilidades para que pudiera exportarse el sobrante que representa la principal defensa de la industria. El sistema de prohibir la exportación, que patrocinó una buena parte del pueblo, creyendo que se abarataría el pescado, lo consideramos una gran equivocación, pues el resultado más inmediato sería la ruina de los pescadores y por tanto una mayor carestía para el sucesivo.

Concretando todo lo expuesto, entendemos que debería municipalizarse la venta del pescado, procurando:

1.º La constitución del gremio de pescadores, poseyendo éste la pescadería única en el muelle.

2.º Concentrar en dicha pescadería toda la entrada del pescado en Palma.

3.º Distribuir el pescado desde aquel centro para la plaza, venta ambulante, pueblos y exportación.

4.º Fijar diariamente en la pescadería del muelle el precio del pescado por clase, ta-

maños y tiempo cogido, precio que debería abonarse a la pescadería y que determinarían dos representantes de éstos del Ayuntamiento de común acuerdo.

5.º Conceder a dicho gremio la exclusividad de venta en la plaza de Abastos con un sobreprecio de 20 a 30 por 100 sobre el establecido en el muelle, obligándole a presentarlo con limpieza, clasificado por clases, tamaños y más o menos fresco, con cartelones expresivos del precio en cada mesa.

6.º Dividir las mesas en tres secciones, una para pescado económico, otra para el corriente y otra para el pescado de lujo y en el que se presente vivo o muy fresco en el momento de venta. En la sección económica no podría venderse pescado a mayor precio de una peseta o cinco reales kilo. En la sección no habría tasa de ninguna clase.

7.º Fijar el número de kilos que se considere necesario para el abasto diario en cada una de las clases económica y corriente.

8.º Permitir la exportación del sobrante y del que a las trece no ha podido venderse y fué cogido la noche anterior.

Pero como en la actualidad no está organizado el gremio de pescadores ni son éstos propietarios de la pescadería del muelle, base la más esencial y práctica para centralizar el pescado y constituirse en entidad responsable para entenderse con el Ayuntamiento y tomar a su cargo toda su organización, no se nos ocultan las dificultades que se presentarían para implantar el régimen propuesto con las modificaciones que aconsejaron un meditado estudio, creemos debería establecerse una organización lo más aproximada posible y que podría consistir:

1.º Exigir a los pescadores a que se comprometieran a abastecer diariamente la plaza de la cantidad de kilogramos de cada clase adecuada a las necesidades de la población y que el Ayuntamiento determinara.

2.º Un representante del Ayuntamiento y otro de los pescadores fijaría diariamente, de común acuerdo, el precio del pescado en el muelle, clasificándolo convenientemente, en forma que resultare remunerado el trabajo de los pescadores.

3.º Se fijaría por el Ayuntamiento el tanto por ciento que autorizara como beneficio de reventa en la plaza, y cuyos precios oficiales se anotarían en una gran pizarra colocada en la pescadería de la Plaza Mayor.

4.º Dicha pescadería se dividiría en tres secciones: Una para pescado económico, otra para el corriente y otra para el de lujo. La tasa total de la primera clase no podría exceder, en ningún caso, de un precio determinado, y la de lujo, completamente libre. En cada mesa debería estar clasificado el pescado por clases y tamaños y el precio fijado en cada una.

5.º Se permitiría la exportación del excedente de la cantidad fijada y del que después de las trece no hubiera sido vendido si procediera de la noche anterior.

Con las precedentes indicaciones que el Ayuntamiento debería llevar a la práctica, después de estudiadas y corregidas convenientemente, entendiéndonos que suscribirían armonizados los intereses de los pescadores y los del público, para conseguir lo cual todos venimos obligados a esforzarnos.—Miguel Planas.

Palma 7 Marzo de 1919.

## De Teatros

Lirico

La compañía de ópera que hasta el domingo dió en el Teatro Principal una serie de funciones con éxito creciente, anoche actuó por primera vez en el Teatro Lirico trayendo al popular coliseo una numerosa concurrencia en la galería y bastante regular en palcos y butacas.

Se puso en escena la hermosa obra del maestro Verdi *Aida* la cual alcanzó una interpretación de conjunto como nunca había podido gustar el público de Palma, ni aun en los buenos tiempos en que el espectáculo no era tan costoso para las empresas y por lo tanto podía predicarse en la escena de nuestros coliseos con artistas de verdadero renombre en aquellos tiempos.

*Aida*, decimos, obtuvo una irreprochable y pura interpretación, en grado tal que los concurrentes demostraron su entusiasmo en forma de explosiones espontáneas de bravos y aplausos al finalizar cada uno de los actos y especialmente al terminar el gran concierto del segundo acto que tuvo que repetirse, y al correrse la cortina del mismo.

La simpática soprano Fidela Campaña fué anoche consagrada, una vez más, como ar-

lista eminente y como genial intérprete de la bella obra del maestro Verdi. En todos los pasajes principales fué justamente ovacionada, pero en donde la señorita Campaña alcanzó la verdadera consagración fué en la pasional y hermosa romanza del tercer acto *Oh Patria mía*, la cual dió de una manera admirable, haciendo gala estapenda de sus insuperables facultades, tanto de artista excelente como de cantante notabilísima, consiguiendo que el público desbordase su entusiasmo en una prolongada ovación.

También Eggleitor el notable tenor rayó anoche a gran altura; estaba espléndido de voz y cantó con la maestría a que nos tiene acostumbrados. Su labor lo mismo que la del excelente barítono señor Jordá fué celebrada con insistentes aplausos.

Muy bien la señorita Blat y los señores Girail, Olafzola y Oliver.

Después de todos los actos el maestro Wehila tuvo que salir al proscenio compartiendo los aplausos con todos los artistas.

Esta noche se cantará la ópera en tres actos de Donizetti *Luccia di Lammermoor* por la señorita Doncos y los señores Mulleras y Jordá, y la ópera de Mascagni *Cavalleria Rusticana* por Angela Rossi y Mario Cortada; programa verdaderamente selecto y extraordinario.

Serata d'onore

Mañana noche tendrá lugar la función de despedida de la compañía de ópera que tanto éxito ha obtenido; tanto en el Teatro Principal como en la noche de ayer en el Teatro Lirico.

La Empresa atenta a los gustos de nuestro público y a las excelentes facultades y extenso repertorio de la célebre soprano en honor de la cual se organiza la velada de mañana, confeccionará un atrayente programa que indudablemente será del agrado de todos los amantes de este espectáculo.

El solo anuncio del beneficio de la eminente soprano Fidela Campaña ha hecho que en la taquilla comenzaran a afluir los verdaderos aficionados encargando sus localidades las cuales son ya en número muy elevado.

No nos cabe la menor duda de que el público de Palma acudirá mañana por la noche a rendir homenaje a la genial soprano señorita Campaña que tanto nos ha deleitado en esta corta temporada y que llenará el escenario de flores y en la sala se hará ostensible la admiración por ella con ovaciones sucesivas que bien se lo merece la eminente diva.

Cine-Lirico

El próximo jueves se reanudarán en el Teatro Lirico las funciones de cine proyectándose la celebrada película artística titulada *El Golfo*, cuyo protagonista de la misma es el popular y simpático Artemio tan conocido del público de Palma por haber recitado en esta capital una larga temporada.

En el Consistorio

SESIÓN DE ANOCHE

Anoche celebró su anunciada sesión en segunda convocatoria el Ayuntamiento de esta ciudad la que estuvo presidida por el concejal don Miguel Bibiloni.

Ha empezado la sesión asistiendo los concejales señores Pon, Mas, Munaner, Barrera, Villalonga, Obrador, Llompart, Corbella, Trián (D. J.), Fons, Coll, Moner, Rover, Bisbal y Solá.

Seguidamente se aprobó el acta de la sesión anterior y varias cuentas municipales.

Comenzada la sesión el alcalde accidental Sr. Barceló y Camarero se ha encargado de la presidencia de la sesión.

A preguntas del Sr. Pon el alcalde ha manifestado que la alcaldía y la Comisaría municipal de Sanidad se dirigieron a los representantes en Cortes y al ministro de la Guerra, para gestionar que el Director del Laboratorio Municipal, no sea destinado fuera de Mallorca con motivo de su ascenso a teniente coronel de Sanidad Militar. El señor Llompart ha manifestado que tenía noticia que esta solicitud era muy difícil de conceder. Se acordó reiterar la petición en nombre de la corporación municipal.

Sobre nombramientos

Se reprodujo el dictamen sobre el nombramiento de escribiente de contaduría a favor de don Tomás Henales. Los señores Bisbal, Trián (don J.) y Villalonga, dicen entienden que el sueldo de 30 pesetas mensuales para dicho escribiente es muy irrisorio.

Intervinieron además en la discusión de este asunto los señores Llompart y Corbella.

El nombramiento del citado empleado quedó hecho una vez puesto a votación, por nueve votos contra seis.

Orden del día

A informe de la Comisión de Fomento pasó el expediente instruido contra el capitán de la brigada sanitaria.

Reprodujose el dictamen proponiendo se paguen 25 pesetas por casa habitación a los auxiliares de la Escuela Graduada y un voto particular oponiéndose al dictamen. Este lo defendió el Sr. Obrador. El Sr. Llompart defendió el dictamen como igualmente hizo el Sr. Corbella.

A propuesta del Sr. Barrera, pasó a votación el que quedara el asunto ocho días sobre la mesa y así se aprobó por diez votos contra siete.

Se acordó aumentar el alquiler del local de la escuela de San Sordani.

Se aprobó un dictamen manifestando que existió crédito para la construcción de una acera desde el Molinar de Levante al Coll d'en Rebas.

Felicitaciones

Se aprobó una proposición solicitando se felicite al Gobernador y Capitán General por su proceder durante los sucesos ocurridos últimamente en Palma y que estos acuerdos sean comunicados a los ministros respectivos y al jefe del Gobierno.

Pasó a la Comisión un oficio de la Junta Antituberculosa solicitando el apoyo del Ayuntamiento para la tómbola que se prepara.

También pasó a la comisión respectiva un oficio de los hortelanos solicitando se les conceda el agua sobrante de la Fuente de la Villa.

Ruegos y preguntas

El Sr. Obrador propuso se felicite al Gobierno por la magnífica solución dada al asunto de la Canadiense.

El Sr. Corbella se opuso, por ser este un asunto de fuera de la localidad. Apoyó la proposición el Sr. Bisbal como igualmente lo hicieron los Sres. Pon y Llompart.

La proposición fué aprobada por unanimidad salvando su voto el Alcalde y el señor Corbella, en el sentido que se felicite al Gobierno por haber evitado el derramamiento de sangre, pues no les consta si en la solución hubo vejación de autoridad.

El señor Villalonga propuso que se tomaran medidas radicales contra los vendedores de la Plaza de Abastos que infrinjan las Ordenanzas municipales.

A propuesta del señor Obrador se acordó que el Ayuntamiento se adhiera al homenaje proyectado en honor a Juan Alcover.

Igualmente se ocupó y solicitó que el Ayuntamiento se asocie al homenaje que se ha rendido al maestro de Son Sardina don Pedro José Ordinas, comunicándose por medio de oficio.

El señor Munaner a solicitud del señor Obrador, enteró a este de lo hecho por la Comisión, de que forma parte, de el asunto del deslinde de Montesión.

Propuso el señor Obrador que se hiciera constar en acta el sentimiento de la Corporación por la muerte del Marqués del Reguer. Así se acordó.

Pidió también el mismo concejal que se convocara cuanto antes la Comisión del Reglamento de Empleados.

El señor Llompart se ocupó de la falta que urge de recomponer la anticarriola de la calle de Monserrat y terminó diciéndonos que ahora el momento es más propicio que nunca lo fué para llevar a la práctica el proyecto aprobado sobre la cuestión de aguas.

El señor Villalonga se interesó por el asunto planteado por la Compañía de Electricidad preguntando si tiene o no derecho esta a cobrar el alquiler de contadores.

Por último el señor Poe pidió que el Ayuntamiento se dirija a los Poderes Públicos interesando a la mayor urgencia se conceda el indulto general anunciando con motivo del fin de la guerra.

No habiendo más asuntos de que tratar se levantó seguidamente la sesión.

## Desde Felanitx

En nuestro colega *El Felanitense* encontramos las siguientes noticias:

—El Ayuntamiento acordó por aclamación acudir al señor Gobernador civil de la provincia contra la aprehensión de pequeñas partidas de trigo hecha por una pareja de carabineros en este término municipal.

—Nos ha manifestado el señor Alcalde que tenía una comunicación de la Compañía de ferrocarriles anunciándole el restablecimiento del servicio de los dos trenes últimamente suprimidos, pero sólo para dos días de la semana: los viernes y sábados; lo cual desea el señor Vall de Padrinas que se dé por trasladado a las entidades, comerciantes y demás que se interesaron para que fuera un hecho la reposición del antiguo itinerario.

Es de agradecer, y le agradecen todos, la concesión parcial hecha por la Compañía, por cuanto reduce mucho los perjuicios que sufre el público y en primer lugar los que se dedican al comercio de exportación; pero ello no llena por completo las aspiraciones de los felanitenses. El complemento de la reposición es cosa tan necesaria, que sólo puede dilatarse la Compañía por manifestar imposibilidad momentánea; pues a ésta ni siquiera habría de esperar, para hacerlo efectivo, que los pueblos del ramal hubieran de recordárselo otra vez.

—El miércoles por la tarde entró de arribada forzosa en Porri Colom el lande de 80 toneladas «Carmesilla Ferrer» de la matrícula de Valencia. Venía con lastre de un puerto de Francia y corrió tan recio temporal, que perdió las anclas y sufrió destrozos el velamen. Los cinco marineros que lo tripulan cuentan que pasaron cinco días sin verter y sin agua, entrando en nuestro puerto sin saber en donde entraban.

Salió a tierra la tripulación y fué convenientemente atendida, esperando que mejore el tiempo para reanudar el viaje.

## Queremos que el Comercio

Industria y todos cuantos poseen *Máquinas de escribir, Calculadoras, Registradora, Motores, Fonógrafos, etc.*, sepán que hemos contratado un experto y profesional mecánico extranjero que nos permite poder ampliar la más delicada reparación. Confección de sus máquinas delicadas y costosas a persona técnica.

José Malondra y Compañía S. en C. — C/ter 5—Palma.

# INFORMACION

## Cuestiones sociales

### Huelga solucionada

Hoy, y después de celebradas varias gestiones por el Administrador de Correos señor Pons, a las siete de la mañana han reanudado el trabajo en esta Principal de Correos, los carteros que, desde anteaer se hallaban en huelga.

De consiguiente han sido retirados los soldados que estos días han venido realizando los trabajos de aquellos, normalizándose la situación por lo que respecta a Palma.

En el continente continúa la huelga, por lo que la correspondencia que llega, es escasa, casi nula.

### Los albañiles

Ayer recibimos la siguiente carta:

«Sr. Director de LA ULTIMA HORA: Le suplico haga público el documento firmado entre la Sociedad de Patronos albañiles y Contratistas de Obras: En el domicilio social de Patronos albañiles y Contratistas de Obras siendo las siete de la noche del día veinte y uno del que rige reunidas las comisiones de trabajadores y maestros de albañiles para resolver y dar forma al horario de la jornada de ocho horas que en definitiva ha quedado acordado que empezará el primero de mayo próximo.

La jornada se dividirá en dos tandas empezando desde el 15 de septiembre de ocho a doce y de una a cinco hasta el quince de marzo. Del diez y seis de marzo hasta catorce de septiembre empezará a regir el siguiente horario: de ocho a doce y de dos a seis.

Y estando todos conformes después de deliberar lo firmamos en Palma a 21 de marzo de 1919.

### Los firmantes:

El Presidente de la Sociedad de patronos albañiles y contratistas de obras, don Francisco Rosselló, don Sebastián Quelgas y don Jorge Grau.

### Comisión del Centro de albañiles:

El Presidente: Antonio Salvá Coyas, Miguel García, Andrés Quintana, Juan Cavalier y Miguel Serra.

Todos con su rúbrica y el caño de su Sociedad.

Palma 24 de marzo de 1919.

## Información militar

Destinos.—Ingenieros: Coronales don Juan Recacho Arguimban de la Comandancia de Menorca a la de El Ferrol y don Joaquín Pascual Vinent, ascendido, de la expresada Comandancia de Menorca a la misma.

Guardia civil.—Se concede ingreso en dicho Instituto con destino a las Comandancias que se expresan, a los individuos de los cuerpos de este Distrito.

Artillería Menorca, soldado Gaspar Serrano Belmonte, Canarias.

Regimiento Inca, cabo Pablo García Sánchez, Oeste.

Artillería Mallorca, soldado, Andrés Dolz Bestard, Gerona.

Id. Menorca, id., José Causino Pérez, Alava.

Id. Mallorca, id., Juan Martorell Cuat, 21º Tercio Caballería.

Oposiciones.—Se convocan oposiciones públicas, entre doctores y licenciados en Farmacia, a fin de proveer 12 plazas de Farmacéutico segundo de Sanidad Militar; tendrán lugar en el Laboratorio Central de Medicamentos, dando principio el 1.º de Julio próximo.

Los aspirantes deberán presentar sus instancias documentadas en la Sección de Sanidad del Ministerio de la Guerra antes del 16 de junio venidero.

Concurso.—Se anuncia el correspondiente para cubrir una plaza de Teniente ayudante de profesor en la Academia de Intendencia.

Subsistencias.—Se ha ordenado el transporte desde la fábrica militar de Zaragoza, de 500 q. m. de harina al Parque de Intendencia, de Palma y 500 al de Mahón.

## Tómbola

Por la Presidenta de la Comisión Organizadora de la Tómbola que ha de celebrarse durante la próxima feria de Ramos, doña Catalina Dezcatal, han sido mandados circular atentos B. L. M. al comercio y personas pudientes de esta capital suplicándoles su adhesión para el mayor éxito de la obra caritativa que se proyecta.

Muy en breve saldrá una comisión de señoras a postular y procurarse objetos para el indicado objeto, gestiones que no dudamos se verán coronadas del mejor éxito.

## Para los mozos de varios reemplazos

Relación de los días, en que cada uno de los pueblos de esta isla ha de presentar al juicio de reasignación de excepciones y exclusiones, los mozos del actual reemplazo y los de 1916, 1917 y 1918.

- Día 1.º de Abril.—Aiaró y Búger.
- Día 3 de id.—Aldudia, Campanet y Escorca.
- Día 5 de id.—Blisaleim y Llubi.
- Día 8 de id.—Lloseta y Sta. Margariia.
- Día 10 de id.—Pollensa.
- Día 12 de id.—Muro y María de la Salud.
- Día 15 de id.—La Puebla.
- Día 23 de id.—Selva y Sansellas.
- Día 25 de id.—Inca.
- Día 29 de id.—Sineu y Costitx.
- Día 5 de Mayo.—Arta y San Juan.
- Día 7 de id.—Campos del Puerto y Villafraña de Bonany.
- Día 9 de id.—Son Servern y Petra.
- Día 12 de id.—San Lorenzo y Montañir.
- Día 14 de id.—Capdepera y Porreras.
- Día 16 de id.—Santany.
- Días 20 y 21 de id.—Felanitx.
- Días 23 y 24 de id.—Manacor.
- Día 27 de id.—Llucmajor y Baniabata.
- Día 30 de id.—Algaida, Santa María y Estallenchs.
- Día 31 de id.—Calviá, Marratxí y Bepá.
- Día 2 de Junio.—Esporlas, Buñola y Valldemosa.
- Día 3 de id.—Aadratx, Santa Eugenia y Puigpuñent.
- Días 4 y 5 de id.—Solier y Fornalutx.
- Día 6 de id.—Palma y su término.

## Un pailebot americano pidiendo auxilio

En la prensa de Mahón encontramos la siguiente noticia:

Ayer por la mañana el vigía de la Mola señaló «buque de vela pide auxilio», saliendo inmediatamente el práctico del puerto; pero como el barco averiado se hallaba en las inmediaciones del Cap del Font, vino al puerto el capitán del mismo en una canoa a solicitar y organizar el salvamento.

Rápidamente se divulgó la noticia por la Ciudad, se dió conocimiento a la Comandancia de Marina y se dispuso que el vapor Mahón encendiera seguidamente las calderas para salir a salvar y dar remolque al velero en cuestión.

Sobre las diez de la noche zarpaba dicho vapor al mando del capitán D. Juan Femenias; regresó a las tres de esta madrugada remolcando al hermoso pailebot americano de cuatro palos *Persi R. Fine 2º* que desde Baltimore (E. U.) se dirigía a Marsella con cargamento de hierro, petróleo a carga varía.

El *Persi*, que desplaza 1.211 toneladas, se halla atracado al muelle andrés de Poniente frente los talleres del Sr. Parpal.

Probablemente se procederá a la descarga puesto que a consecuencia del temporal se le abrió una vía de agua.

Trabajo digno de mencionar es el realizado por el vapor *Mahón* que con pocos días ha tenido que salvar dos veleros, ambos con averías.

De no haber tenido la suerte de que se hallara fondeado en el puerto, como no se dispone aquí de ningún remolcador, y tal vez se hubieran perdido.

## Las obras del puerto

Desde que quedó aprobado en Madrid, el nuevo proyecto de reforma del puerto, han sido reanudados los trabajos de las obras hace tanto tiempo suspendidas.

Es continuado el relleno del nuevo muelle por medio de tierras que se desmontan del glacis de Santa Catalina.

Con objeto de ir preparando el nuevo material para la colocación de bloques, ayer se hacían ensayos de resistencia de una de las barcasas-grúa que piensa destinarse al citado servicio.

Por el personal técnico de la Junta, desde hace varios días se están realizando trabajos preliminares y sondeos de aguas, a fin de dejar preparadas las cosas para que a la brevedad posible, puedan abordarse en grande escala.

Según se nos ha dicho, la potente machacadora de piedra que hay instalada frente a la Lonja, propiedad del antiguo contratista señor Arpón, no será desmontada, quedando para los servicios a que está destinada, en la reforma del puerto.

Celebramos mucho la reinauguración de las citadas obras, que no sólo han de ofrecer el embellecimiento y comodidad de nuestro puerto, sino un positivo beneficio para la clase obrera, a la cual podrá proporcionar trabajo abundante y bien retribuido.

## Notas del Carneí

En las primeras horas de la madrugada de ayer ha dejado de existir nuestro amigo don Lorenzo Vaquer, Cirujano del Hospital Provincial.

El finado era persona muy querida de cuantos se honraron con su amistad por lo que su muerte ha sido muy sentida.

Durante los años en que el distinguido amigo nuestro Dr. Aris estuvo establecido en esta ciudad, desempeñó el finado el cargo de cirujano ayudante en la clínica del citado Doctor.

Reciba su familia nuestro sentido pésame.

Ha fallecido en esta ciudad después de larga enfermedad el antiguo tenedor de libros D. Jaime Ferrer y Bujosa.

Por su carácter afable y bondadoso se captó en vida las simpatías de cuantos tuvieron ocasión de tratarle por lo que su muerte será muy sentida.

Descanse en paz el alma del finado y reciba su familia, y en especial su hijo nuestro amigo D. Joaquín Ferrer, la expresión de nuestro sentido pésame.

## RELIGIOSAS

### PARA MAÑANA

Santos.—Sta. Eugenia.  
Cuarenta Horas.—Continúan en Sta. Cruz dedicadas a la Inmaculada Concepción y en sufragio de una difunta: Exposición a las seis; a las diez Tercia y Misa mayor, por la tarde a las cuatro los actos de coro; a las seis y media Rosario, ejercicio en obsequio de la Inmaculada y reserva; de S. D. M.  
Visita a la Corte de María.—A Ntra. Señora de la Paz en San Jaime.

## MARITIMAS

Anoche, salió para Mahón, el vapor *Rey Jaime II*.  
—Esta mañana ha salido para Ibiza y Alicante el vapor *Mallorca*.  
—Está preparándose en el puerto, el material de gángules, barcasas colocadores de bloques y otros enseres propiedad del que fue contratista de las obras del puerto Sr. Arpón, cuyo material ha de ser trasladado, remolcado por un vapor, al puerto de Algeciras.  
—En los astilleros del Mollet inmediatos a los de D. Sebastián Llompart, muy en breve será botado al agua un pailebot de unas 300 toneladas, propiedad del armador D. Damián Ramis.  
—Adelantan las obras de construcción del nuevo pailebot que los señores Plaas y C.ª construyen en *S'Aigo Bolsa*.  
—El día 21 salió del puerto de Barcelona para el de Melilla el vapor de La Marítima, *Isla de Menorca*.  
—Procedente de Melilla, es esperado muy en breve en el puerto de Barcelona, el vapor *Boliver*.  
—Ha salido para Valencia con cargamento general el falucho *San Antonio*.  
—Ha llegado a Mahón, la tripulación del falucho *Santo Cristo*, que conforme digimos, corrió estos últimos días furioso temporal en aguas de Argel.

# GACETILLAS

—Cambio de domicilio. Se nos participa que la sociedad Industrial Balear ha trasladado su domicilio de la calle del Sindicato a la Avenida de Alejandro Rosselló, número 18.

—Detenido. Ha sido detenido por la policía un individuo con antecedentes penales por haber cometido un hurto en la calle de Armengol, consistente en cañerías de plomo y varios mecheros de latón nuevos, como también una embarcación y un par de zapatos.

—Amonestados. Por la policía fueron amonestados dos vendedores de la Plaza de Abastos por haber promovido un escándalo.

—Bocoyes y vino. El vapor de Valencia, en su último viaje fué portador de una importante partida de bocoyes vacíos, los cuales fueron cargados ayer en uno de los trenes que han de conducirse a los pueblos.

Estos bocoyes han de ser llevados con vinos del país y luego freambarcados con destino a Valencia, donde después de ponerlo en las condiciones que el mercado francés exige, serán a aquella nación destinados.

—Locura de Amor. Jabón última creación, PEELE, Ptas. 2, la pastilla. De venta en principales perfumerías de Palma.

—ALGODON ALFA a base de mentol, eucalipto y gomenol. Poderoso antiséptico de las vías respiratorias y de la mucosa nasal. Evita y cura constipados, gripe, pulmonías, catarros, etc., etc.  
Depósito general: Centro Farmacéutico.

## Ferrocarriles de Mallorca

Habiendo extraviado el contratista de obras en la construcción del Ferrocarril de Palma a Santany, D. Manuel Lete, los resguardos de los depósitos constituidos en garantía de sus contratos números 6 y 8 de la expresada construcción, se hace público que transcurrido el plazo de quince días contado desde el siguiente al de la publicación de este anuncio en el «Boletín Oficial» de la Provincia, si no se hubiese producido reclamación alguna, se expedirán los duplicados correspondientes considerándose nulos y sin valor los originales de que se ha hecho mérito.

Palma 12 de marzo de 1919.—Por la Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca.—El Director Gerente Sustituto, Sebastián Felú.

Construcción del ferrocarril secundario de Manacor a Artá.

El día 8 de Abril a las doce de la mañana tendrá lugar la subasta de las obras de diversas construcciones en la estación de Son Servera.

Los planos, pliegos de condiciones y presupuestos estarán de manifiesto en estas oficinas (estación de Palma) todos los días laborables de 9 a 13, como también las reglas a que se sujetará dicha subasta, las cuales se facilitarán gratuitamente a las personas que lo soliciten.

Palma 10 de Marzo de 1919.—Por la Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca.—El Director Greente Sustituto, Sebastian Felú.

## Telegramas

### La huelga de carteros

Aspirantes a carteros Madrid 24 (21.)  
(Recibido hoy a las 9 y media)

El conde de Romanones manifestó que la situación de los carteros sigue igual. El servicio se normaliza.

Se presentan en Correos multitud de peticiones para ocupar las plazas de cartero. La benemérita custodia el edificio de Correos.

El plazo que se ha dado a los carteros espira mañana; si no reanuda el servicio se nombrarán de nuevo.

## De política

Romanones niega que hay crisis Madrid 24 (21.)  
(Recibido hoy a las 9 y media)

El señor conde de Romanones despachó con S. M. el Rey.

Al salir dijo que se marchaba a su domicilio, pues estaba acalorado.

Casi todos los ministros marcharon a casa del conde en donde parece se reunieron. El señor conde de Romanones ha desmentido categóricamente los rumores de crisis que circulan.

Se marchó desde Palacio a su domicilio por encontrarse acalorado.

El señor Gimeno le pulsó. Dijo que el Presidente estaba febril.

Por la tarde se celebrará Consejo en casa del señor conde de Romanones. Este conferenció con el ministro de la Guerra Sr. Muñoz Cebos.

## Ecos varios

HUELGA DE MINEROS Madrid 24 (21 m.)  
Bilbao.—En la mina Arcollia se han declarado en huelga 250 obreros.  
—Observan acilant pacíficos.

EL DESARME EN BAVIERA Madrid 24 (21.)  
(Recibido hoy a las 9:30)

Zarich.—Un periódico anuncia que el Gobierno de Baviera ha comunicado al de Berlín que procederá al desarme general, reuniendo en el verdadero a formar parte del imperio alemán.

A la hora de cerrar esta edición no hemos recibido las conferencias alocadas de la madrugada de ayer, de las 11 mañana, de la noche, ni las de hoy. Tampoco hemos recibido las de Barcelona.

†

## Don Jaime Ferrer Bujosa

**Ha fallecido esta mañana a las 6 y media**  
Después de haber recibido los Santos Sacramentos  
— E. P. D. —

Sus desconsolados esposos, hijo, hijas, hija política, nietos, hermano, hermanas políticas, sobrinos, sobrinas, primos y demás familia, participan a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida y les ruegan le tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al rosario que se rezará hoy martes a las 7 y media en la casa mortuoria y en la parroquial iglesia de Santa Eulalia y seguidamente a la conducción del cadáver a su última morada, por lo que recibirán especial favor; como también al funeral que se celebrará mañana a las once en la misma parroquia.

Casa mortuoria: Sindicato, 64. No se invita particularmente.  
Los Ilmos. Sres. Obispos de Mallorca y Lérida, han concedido 50 días de indulgencia en la forma acostumbrada.

**NO DEJEIS DE APROVECHAR LA LIQUIDACION**  
QUE POR UNOS DIAS OFRECE LA  
**CASA BUADES**  
POR REFORMAS DE LOCAL  
**Plaza Antonio Maura, número 2**

La lámpara reconocida como insuperable es la  
**EGMAR**  
Solidez, Economía, Duración  
**A. E. G. Thomson Houston Ibérica—S. A.**  
Delegación para Baleares: PLAZA DE CORT—4—PALMA

Antes de **AUTOMOVIL o MOTOSIDECAR**  
Alquilar **Ramón y Cañellas, Lonjeta 25 al 31, Palma**  
Taller de reparaciones para Autos y Motosidecars.

PAÑERIA + SASTRERIA  
**ALABERNY CA.**  
ARTICULOS PARA VESTIR

**Para los convalecientes de la GRIPPE**  
Reconstituyente sin igual  
Jarabe de Hipofosfitos B. Terrasa, marca **VIX**

**Joven de 15 años**  
Se desea como dependiente para casa de comercio. Inútil presentarse sin buenas referencias. Ganará enseguida. Informes, Centro Anuncios.

**¡Gran descubrimiento!**  
de un específico completamente vegetal  
"Depurator,"  
(marca registrada)  
Es el remedio más eficaz para la *Nearastmia*. Afecciones del estómago y *Debilidad general*.  
Es *Depurativo, Laxante y Reconstituyente*  
Depósito en la farmacia Trián, San Miguel.

**RAYOS X**  
Electricidad Médica  
**José Sureda Massanet**  
Especialista en enfermedades de la mujer  
DANUS 4, DE 10 A 1

**Gas y Electricidad**  
FABRICA DE LAMPISTERIA  
de Bariolemé Fuster  
Instalaciones eléctricas, Sanitarias, bombas, Motores y Pararrayos.  
Plaza del Rastrillo, 8, y Colom, 9.

En ningún tocador debe faltar el exquisito perfume helénico  
**LEDA**  
(Nombre registrado)  
Creación de la casa J. Vaquer y C.ª S. en C. (Polvos para el rostro.—Extracto para el pañuelo).  
**AGUA DE COLONIA RUSA.**—Lamejorable preparación para el baño y tocador. Saeve y finísimo aroma.—Muy despejante.  
**Curación de la Tos**  
PASTILLAS J. MIRO  
Espectorantes y calmantes de la Tos. Farmacia y Laboratorio de J. Miró. Abierta toda la noche, Colón 23, Pergol 24. Pídense en todas las Farmacias y Droguerías de Mallorca.

**Para PORT-VENDRES**  
Saldrá el día 25 del actual el pailebot  
**JUANITO**  
Informes: Avenida Alejandro Rosselló, números 28 y 30.

**Historia de las Islas Baleares**  
Su Historia, sus Monumentos y Artes  
POR  
**D. José M.ª Qnadrado**  
Un tomo 4.º mayor de 1425 páginas con numerosos grabados y fotografías y actualizadas, encuadernado en lujosas tapas.  
**20 pesetas**  
Casa exclusiva para la venta en toda España

**DIARRREAS**  
El único remedio que cura las diarreas de los niños, incluso en la época del destete, hasta el punto de restituir a la vida a enfermos irremisiblemente perdidos, es el  
**Elixir Estomacal de Saiz de Carlos**  
(Siomallix)  
y en los adultos suprime los cólicos, quita la fetidez de las deposiciones, el malestar y los gases, es antiséptico y cura las diarreas y disenterías crónicas de los países cálidos, que tanto atacan a soldados, marinos y colonos, agravando su situación y obligándoles a veces a emigrar.  
**VIGORIZA** lo mismo el estómago que el intestino poniendo al organismo en condiciones de resistencia y cura la anemia y *clorosis* cuando van acompañadas de *DISPEPSIA*.  
De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID.  
Se remite por correo feblete a quien lo pida.